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Коротко

После 
COVID-19

«Земля - наша 
главная кормилица!»

После развала Совет-
ского Союза многие дей-
ствовавшие тогда колхозы 
и совхозы превратились в 
частные компании, образо-
вались ИП и КФХ. Одним из 
таких фермерских хозяйств 
является и КФХ «Кидакоев», 
что расположилось под 
горой недалеко от трассы, 
ведущей в аул Бесленей. 
Крестьянско-фермерское 
хозяйство Кидакоевых в 
прошлом году отметило 
круглую дату - 20 лет со дня  
образования. Чтобы узнать, 
как сейчас живёт и развива-
ется одно из немногих ста-
бильно функционирующих 
животноводческих хозяйств 
Хабезского района, мы от-
правились на окраину аула 
Псауче-Дахе. 

Направление было указа-
но – ехать по трассе в сто-
рону аула Бесленей, а там, 
мол, сами увидите мирно 
пасущийся скот. На склоне 
горы действительно заме-
тила стадо, но добраться 
до него можно было только 
пешком по бездорожью… 
Взяв фотоаппарат и жур-
налистский планшет, по 
склону направилась к стаду. 
Оказалось, что это было 
другое стадо. Нужное мне  

паслось снизу, неподалеку 
от трассы...

Хозяин фермы Мусса Ки-
дакоев - и скотник, и дояр, 
и мясник в одном лице. Три 
взрослых сына тоже помо-
гают, но больше на полях, 
где выращивают зерно на 
корма. Жена занимается 
домашним хозяйством. Так 
что основной груз забот по 
КФХ лежит на плечах этого 
трудолюбивого человека, с 
любовью относящегося к 

своему делу.
 - Если ты живёшь в селе, 

то рано или поздно при-
дёшь к выводу, что главная 
кормилица всё же, как ни 
крути, земля-матушка. Пусть 
она иногда и не балует, но 
и голодным человека трудо-
любивого не оставит, - ска-
зал мне при встрече Мусса 
Кидакоев, спешившись с 
коня, чтобы поздороваться 
со мной и рассказать, как 
все начиналось.

Когда у супругов Кида-
коевых подросли дети и 
маленькие заботы стали 
большими, пришлось заду-
маться о будущем. Решили 
остановиться на разведении 
скотины, тем более что 
несколько голов крупного 
рогатого скота в хозяйстве 
уже было. Арендовали у 
родного колхоза помещение 
полуразваленной молочно-
товарной фермы, взяли 
кредит под приемлемый 
процент.

На сегодняшний день в 
хозяйстве Кидакоевых 100 
голов дойного гурта, 70 
телят, 1700 овец и больше 
сотни лошадей. 

Разводят Кидакоевы 
обыкновенных бурёнок. 

– Мы - люди простые, и 
заморских капризных цац 
нам не надо, – смеётся глава 
семейства Мусса Кидакоев, 
- слишком дорого это удо-
вольствие обходится.  

А наши нормально дают 
и молоко, и приплод. За 
рекордами не гонимся.

Встают Кидакоевы и их 
дети в три часа то ли утра, 
то ли ночи – считайте, как 
хотите. Едут на ферму, на-
чинают дойку. Сто коров так 
быстро не подоишь, поэтому 
процесс завершается при-
близительно к пяти часам 
утра. Затем приезжает мо-
локовоз, который вот уже 
несколько лет принимает 
натурпродукт от Кидакое-
вых. После дойки и сдачи 
молока коров нужно выгнать 
в поле пастись, и тогда до-
ходят руки до коз, овцематок 
с ягнятами и телят – их надо 
накормить и напоить. 

Окончание на 2-й стр.

Сельские 
будни

«Тема осложнений после 
коронавирусной инфекции, 
особенно – отдаленных, 
еще не до конца изучена, 
но всем известно, что в 
первую очередь от инфек-
ции страдают легкие. После 
перенесенного заболева-
ния, особенно, если были 
поражены серьезные участ-
ки легких, у больных могут 
сохраняться дыхательная 
недостаточность, одышка, 
рефлекторный кашель. Есть 
угроза легочного фиброза, 
когда легочная ткань за-
меняется соединительной, 
тем самым уменьшается 
дыхательная поверхность 
легких. Поэтому очень важно 
начать реабилитационные 
мероприятия не позднее 
чем через два месяца после 
выздоровления. Чем раньше 
начнется реабилитация, 
тем быстрее и успешнее 
идет восстановительный 
процесс», - рассказыва-
ет заместитель главного 
врача по лечебной части 
республиканского лечебно-
реабилитационного центра 
Саида Лайпанова.

Коронавирусная инфек-
ция нередко ведет к тромбо-
образованию, часто стра-
дают сердечно-сосудистая 
система (аритмия, сте-
нокардия, миокардит) и 
желудочно-кишечный тракт, 
коронавирус может пора-
жать почки, печень, мозг. 
Согласно известному вы-
ражению «рвется там, где 
тонко», в процесс зачастую 

включены именно те ор-
ганы, с которыми связаны 
хронические заболевания 
и проблемы со здоровьем 
у пациента еще до встречи 
с коронавирусом. Поэто-
му к каждому пациенту в 
лечебно-реабилитацонном 
центре – индивидуальный 
подход и персонально со-
ставленный план восстанов-
ления с учетом состояния 
здоровья и сопутствующих 
заболеваний.

В целом, программа по 
реабилитации постковидных 
больных в республикан-
ском центре разработана 
на основе соответству-
ющей программы Наци-
онального медицинско-
исследовательского центра 
по реабилитации и курорто-
логии Минздрава РФ. Док-
тор медицинских наук, за-
ведующий отделением ЛФК 
и клинической биомеханики 
Национального медицинско-
исследовательского цен-
тра по реабилитации и 
курортологии Михаил Ере-
мушкин постоянно на свя-
зи со специалистами ре-
спубликанского лечебно-
реабилитационного центра, 
консультирует и помогает 
им корректировать схемы 
реабилитации. 

 Р е с п у б л и к а н с к и й 
лечебно-реабилитационный 
центр обладает сильной 
базой, поэтому и программа 
реабилитации обширна и 
многокомпонентна.

Окончание на 2-й стр. 

- Михаил Фёдорович, 
в вашу бытность, помню, 
главой Курджиновского 
сельского поселения было 
заменено 12 километров 
ветхих водных сетей, по-
строен пешеходный мост 
через речку Алычёвскую, 
появилось футбольное 
поле, начата реконструк-
ция Дома культуры… 

- И, наконец, культра-
ботники и художественные 
коллективы разместились 
в обновлённом очаге куль-
туры, открытие которого 
состоялось 7 сентября, в 
День Карачаево-Черкесии. 
Здание Курджиновского 
СДК было построено в 1955 
году в стиле советского 
монументального «ампира» 
и представляет собой исто-
рическую ценность. Поэтому 
Глава республики Рашид 
Темрезов распорядился со-
хранить здание и придать 
ему современный облик в 
рамках реализации феде-
рального проекта «Культур-
ная среда». В новом ДК име-
ется вся необходимая ин-
фраструктура – зрительный 
зал на 240 мест, библиотека 
с богатым книжным фондом, 
помещения для занятий тан-
цами, музыкой, прикладным 
искусством. Несомненно, в 
будущем ожидаем немало 
ярких, зрелищных праздни-
ков, хотя с массовым наплы-
вом зрителей пока придётся 
повременить в связи с пан-
демией. В настоящее время 
идёт реконструкция ДК в 
ауле Кызыл-Уруп, который 
был введён в эксплуатацию 
в 1978 году. Уже заменены 
окна, перестилаются полы, 
идёт замена инженерных 
коммуникаций, увеличена 
фасадная часть здания, 

где предусмотрены холл и 
гардероб. В Кызыл-Урупе 
проживают 1350 человек. 
Надеюсь, что новый объ-
ект культуры станет цен-
тром развития творческих 
коллективов, молодёжной 
аудитории.

- В октябре обычно 
в садах ещё добирают 
поздние сорта яблок, 
а нынешний сезон для 
50 садоводов Урупско-
го района, входящих в 
сельхозкооператив «Сады 
Предгорья», знаменате-
лен первым урожаем…

-  Яблоки удались на 
славу – крупные, сочные, 

товарный вид - на загляде-
нье. Правда, первый урожай 
с молодых яблонек неболь-
шой, на каждом деревце 
выросло до десятка плодов, 
как это и предусмотрено 
природой. Но мы увидели 
«товар лицом» - есть для 
чего стараться садоводам, 
чтобы продолжить этот 
хороший почин. Кстати, 
Урупский район благодаря 
инициативе Рашида Темре-
зова стал пилотным в садо-
водстве интенсивного типа 
по современным технологи-
ям выращивания, в чём нам 
очень помогло ООО «Сады 
Карачаево-Черкесии».

- Коль мы заговорили 
о сельском хозяйстве, ка-
кие подвижки произошли 
у аграриев? 

- На сегодняшний день в 
районе действуют 63 КФХ, 
из них 36 занимаются жи-
вотноводством, а также 7520 
личных подсобных хозяйств. 
Ассортимент и  объёмы 
сельхозпродукции растут с 
каждым годом, аграрии не 
сидят сложа руки, осваивая 
новые сферы животновод-
ства и растениеводства, 
расширяя и модернизируя 
свои производства, в том 
числе и за счёт грантовых 
программ господдержки. 
Один из ярких примеров 

-сельскохозяйственный по-
требительский кооператив 
«Ресурс» (руководитель Ар-
сен Чомаев) по разведению 
форели. Сегодня благодаря 
гранту, полученному по про-
грамме «Развитие сельхоз-
кооперации в КЧР», здесь 
стартовало строительство 
цеха по переработке товар-
ной рыбы. Уже со следующе-
го года будет запущен цех 
для полного технического 
цикла первичной перера-
ботки рыбы с мощностью 
до 50 тонн в год. Выращи-
вать «царскую» рыбу будут 
в специальных установках 
замкнутого водоснабжения 
внутри помещения по уско-

ренной технологии. Реа-
лизация проекта позволит 
создать новые рабочие ме-
ста для нашего населения. 

Сегодня жители района 
содержат 18000 голов КРС, 
22400 овец, 9000 лошадей. 
Мы по праву гордимся успе-
хами племзавода «Шаман» 
(руководитель Хасан Шама-
нов), СПК Племзавод «Агро-
Лаба» (Сагид Халкечев), дав-
но заявил о себе как само-
достаточный фермер Сергей 
Богатченко. Я уверен, спада 
в аграрном секторе нет. Но 
нельзя сбрасывать со счетов 
и то, что пандемия COVID-19 
всё же отразилась на сбыте 
сельхозпродукции. И тем не 
менее уже много лет у нас в 
районе стабильно работает 
пункт приёма молока. А это 
уже показатель того, что на-
селение не опустило руки, и 
урупское молоко пополняет 
цистерны молочной про-
мышленности республики и 
соседних регионов.

- Урупский район из-
древле славится дарами 
леса и своими лекарствен-
ными травами, и природа 
диктует разумно их ис-
пользовать в промышлен-
ных объёмах…

- В этой связи марку 
нашей природной «аптеки» 
держит ООО фирма «Фито-
Бит», сертифицированный 
производитель лекарствен-
ных трав и сборов, где орга-
низованы заготовительные 
пункты, сушилки и склады 
(руководитель Виктор Ти-
хов). В 2014 году фирма 
начала непростой путь ре-
организации производства 
в соответствии с общеевро-
пейскими стандартами каче-
ства и безопасности. В 2018 
году предприятие улучшило 
производственную базу и 
расширило выпускаемую 
линию производства.

Окончание на 2-й стр.

 «У района большие 
перспективы»

Без малого 4 000 про-
ектов поступили на спе-
циальный внеплановый 
конкурс, проводившийся 
Фондом президентских 
грантов в 2020 году для 
НКО, участвующих в борьбе 
с эпидемией ковида и ее 
последствиями. По итогам 
конкурса 900 организаций 

из разных уголков страны 
получат поддержку на об-
щую сумму 2 млрд рублей. 
В числе победителей — и 
благотворительный фонд 
«Сострадание» из г. Чер-
кесска. Как отмечают в 
Министерстве труда и со-
циального развития КЧР, 
это достаточно молодая 
общественная организация, 
но уже заявившая о своем 
намерении всерьез и надол-
го посвятить свою деятель-
ность помощи людям!

В целях обмена опытом по реализации 
мероприятий, связанных с развитием садо-

водства, Карачаево-Черкесию посетили первый 
заместитель председателя Правительства Респу-

блики Северная Осетия-Алания Ахсарбек Сабаткоев 
и министр сельского хозяйства и продовольствия 
Республики Северная Осетия-Алания Казбек Вазиев.

Министр сельского хозяйства Карачаево-Черкесии 
Анзор Боташев презентовал коллегам сады интенсивного 
типа на территории личных подсобных хозяйств Ногайского 
района.

Напомним, кооператив «Алма», куда входят 25 личных 
подсобных хозяйств, в текущем году стал победителем 
конкурсного отбора и получил средства из республикан-
ского бюджета на закладку и уход за садом.

В ходе осмотра министр рассказал гостям о применяе-
мых технологиях по закладке интенсивного сада, а также 
высказал ряд предложений по вопросу перспектив разви-
тия садоводства в хозяйствах населения путем создания 
сельскохозяйственных кооперативов, отметив основные 
преимущества объединения ЛПХ в одно юридическое лицо, 
что дает очевидное преимущество при закупке техники, 
хранения и реализации продукции.

Так, на сегодняшний день на каждом участке пло-
щадью десять соток 135-ти личных подсобных хозяйств 
республики заложены отечественные саженцы, специ-
ально подобранные и выращенные для местных условий, 
установлена система капельного орошения и другие при-
способления. У людей, проживающих в селе, появилась 
возможность работать и зарабатывать на своей земле, 
занимаясь любимым делом.

Министр Анзор Боташев выразил готовность ведомства 
оказать консультационную помощь по всем интересующим 
вопросам, связанных с реализацией мероприятий по раз-
витию садоводства. 

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

Во веки веков 
вам слава!

«Зеленый двор есть и у нас!»Акция

В результате в прекрас-
ный солнечный субботний 
день в Черкесске состоялась 
масштабная экологическая 
акция «Зеленый двор», в 
рамках которой были вы-

сажены 75 саженцев ясеня, 
липы, маньчжурского ореха 
и туи. Акция была иниции-
рована региональным от-
делением партии «Единая 
Россия», мэрией Черкесска 

и Минприроды Карачаево-
Черкесии. Кстати, деревья 
появились во дворах, ко-
торые в этом году были 
благоустроены в рамках 
проекта «Городская среда». 

- Выходя из подъезда, 
хочется видеть опрятный 
двор с цветущими клумба-
ми, - говорит жительница 
одной из многоэтажек по 
улице Балахонова Екатери-
на Волкова, пришедшая на 
площадку принять участие в 
столь важном мероприятии. 

- Хочется видеть зеленую 
аллею, высаженные в ряд 
небольшие, но ветвистые 
деревца, под тенью которых 
можно укрыться в жаркий 
летний день, а когда не-
обходимо, они послужат 
зелёным щитом от копоти и 
пыли. Но что, если у вашего 
дома всё далеко не так? 
При обустройстве дворовых 
территорий должны учиты-
ваться такие пожелания, как 
хорошая освещенность, на-
личие зон для совместного 

отдыха взрослых и детей, 
визуальная доступность 
детских площадок. И, ко-
нечно же, двор обязательно 
должен быть зеленым. Я 
очень рада, что наша общая 
мечта сбылась и наш двор 
не просто благоустроен, а 
через пару лет будет утопать 
в пышной зелени... Мы, в 
свою очередь, обещаем 
приглядывать и ухаживать 
за саженцами. 

К слову, посадка расте-
ния — лишь начало его исто-

рии. Ежегодно от 12 до 20 
процентов новых городских 
посадок не приживаются. 
Очень важно обеспечить им 
достаточный уход, особенно 
в первый год, чтобы дерево 
укоренилось и прижилось на 
новом месте. В этом город-
ским озеленителям очень 
нужна помощь жителей. Так 
что обещания Екатерины 
Андреевны о присмотре за 
саженцами как раз впору.

Окончание на 3-й стр.

 Когда читаешь книгу 
«Тайны Марухского перева-
ла», думаешь только о том, 
как сражались, как умирали 
на ледниках солдаты, до 
последнего сжимая в ру-
ках оружие, причем бок о 
бок в большинстве своем 
азербайджанцы, армяне, 
русские – и как в силу по-
следних событий об этом 
не вспомнить?! А слушая 
выступления, узнаешь, что 
обладание Кавказом дало 
бы немцам немыслимые 
стратегические преиму-
щества, более того, оно 
бы парализовало Черно-
морский флот, прервало 
коммуникации с Ираном, 
откуда поступала часть 
вооружения от наших со-
юзников, оказало давление 
на Турцию, которая думала, 
чью  бы сторону принять, но 
при этом держала на наших 
южных границах двадцать 
шесть дивизий, и открывало 
пути для проникновения в 
Индию и страны Ближнего 
Востока…

Защитники Кавказа со-
вершили так много под-
вигов, что об этом можно 

писать немыслимые книж-
ные тома…  Украинец Петр 
Барбашев закрыл телом ам-
бразуру вражеского дзота… 
Братья Дмитрий и Иван По-
тапенко только в одном бою 
подбили 20 танков… Ми-
нометчики 174-го горного 
стрелкового полка сержант 
В. Шутков, ефрейтор Ш. Ва-
сиков и рядовой В. Семяков, 
оказавшись в окружении, 
последней миной подорвали 
себя. На подступах к скале, 
которую они обороняли до 
последнего, потом было об-
наружено более 150 трупов 
фашистов…

 Про подвиги 46-го гвар-
дейского женского авиа-
ционного полка, давшего 
стране 23 Героя Советского 
Союза, так просто в ма-
ленькой статье писать рука 
не подымается… Остается 
только процитировать Мая-
ковского:

 «В одну благодарность 
сливаем слова тебе, 

краснозвездная лава.
Во веки веков, товарищи, 

- вам-
слава, слава, слава!»

Аминат ДжАубАеВА.

Обмен опытом

еСлИ во дворе не хватает зелени — это поправимо. 
Можно посадить деревья и кустарники самостоя-

тельно, можно обратиться за помощью к местным 
властям или попросить посодействовать в решении 
этого важного экологического вопроса местного 
депутата, а возможно, и разного рода политические 
партии, как это сделали жители некоторых микро-
районов республиканской столицы.

Война… Это страшное грозное слово пронеслось 
над нашей Родиной в незабываемый с тех пор день -22 
июня 1941 года. Переломных событий в ходе войны 
было немало – это и бои за Сталинград, и Курская 
битва, и героическая оборона ленинграда. битва за 
Кавказ стала такой же яркой страницей в летописи 
Великой Отечественной войны, о чем и говорили все 
выступающие  на митинге у  Музея-памятника защит-
никам перевалов Кавказа в п. Орджоникидзевском. На 
митинг  прибыли Глава республики Р. Темрезов, пред-
седатель Правительства А. Озов, руководители всех 
районов, председатели общественных организаций.

В Карачаево-Черкесии коронавирусной инфекци-
ей переболели уже более 5 тысяч человек. у одних 
(они составляют большинство) болезнь прошла в 
бессимптомной или легкой форме, но у других стала 
тяжким испытанием для организма. Справиться с по-
следствиями перенесенной инфекции и восстановить 
здоровье жителям республики уже на протяжении 
более двух месяцев помогает РГб лПу «лечебно-
реабилитационный центр».

ГлАВА администрации урупского муниципального 
района Михаил Зайцев на этой должности только 

год, но и за столь короткий промежуток времени успел 
заявить о себе как руководитель, душой болеющий 
за решение социально-экономических проблем на 
вверенной ему территории. И земляки верят тому, 
чья жизнь и становление проходили у них на глазах, 
ведь он плоть от плоти свой, урупский, и точно знает, 
что нужно его малой родине в первую очередь. Ми-
хаил Фёдорович родился в 1978 году в маленьком, 
отдалённом от благ цивилизации труднодоступном 
посёлке Пхия в многодетной семье лесозаготовителя, 
где росло шестеро сыновей. учился в малокомплект-
ной начальной школе, потом был Курджиновский ин-
тернат, где окончил 9 классов, после чего поступил 
в Апшеронский лесной техникум. В период работы в 
бескесском лесхозе перед молодым специалистом 
открывался чёткий и ясный мир, полный первоздан-
ной чистоты, свободной от копоти и пыли городов, 
что заставляло задуматься о необходимости беречь 
и охранять не только фауну и флору, но и эту тишину 
– бесценный дар природы…

 В 2008 году М. Зайцева избрали главой Загеданского 
сельского поселения, а через 9 лет он возглавил 

Курджиновское СП. Он имеет два высших образова-
ния по специальностям «связи с общественностью» и 
«юриспруденция». женат, воспитывает троих детей.
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После COVID-19
Окончание.

Начало на 1-й стр.
В программу по реа-

билитации переболевших 
COVID-19 входят лечебная 
физкультура и дыхатель-
ная гимнастика на свежем 
воздухе, занятия на тре-
нажерах, вибрационный 
массаж, ингаляционная 
терапия, сеансы в солевой 
камере, электрофорез с 
лекарственным препара-
том, высокочастотная маг-
нитотерапия, воздействие 
низкоинтенсивным лазе-
ром, озонотерапия. Так как 
пациенты, переболевшие 
коронавирусной инфекцией 
в тяжелой форме, нередко 
подвержены депрессии, 
паническим атакам, тревож-
ности, в восстановлении 
душевного спокойствия им 
помогает психолог.

 Поскольку постулат 
«чем раньше начата реа-
билитация, тем лучше идет 
восстановительный про-
цесс» также актуален для 
постинсультных и постин-
фарктных больных, прием 
пациентов, перенесших 
стентирование, ишемиче-
ский или гемаррогический 
инсульт, тоже продолжа-
ется. Мощность лечебно-
реабилитационного центра 
составляет 180 коек, но в це-
лях минимизирования риска 
распространения коронави-
русной инфекции использу-
ются не более половины из 
них: пациенты размещаются 
по одному-двое в палате. 
Постковидные пациенты 
и пациенты, не болевшие 
коронавирусной инфекцией, 
внутри центра разграничены 
между собой. 

Главный врач лечебно-
реабилитационного центра 

Бориспи Темрезов строго 
контролирует соблюдение 
противоэпидемических ме-
роприятий в учреждении. В 
центре есть две установки 
по производству аналита, 
которые в сутки суммарно 
вырабатывают 1,5-2 тон-
ны антисептика, поэтому 
организация обеспечена 
дезинфицирующим сред-
ством в полном объеме. В 
центре увеличена кратность 
уборок, постоянно протира-
ются с дезинфицирующим 
средством дверные ручки 
и перила, повышено коли-
чество обеззараживателей 
воздуха (бактерицидных 
ламп, рециркуляторов от-
крытого и закрытого типа, 
кварцевых ламп), на каждом 
шагу установлены бескон-
тактные дозаторы. Чтобы 
избежать бесконтрольного 
хождения внутри учреж-
дения, произведено чипи-
рование дверей. Выход из 
палаты без маски запре-
щен. Персонал лечебно-
реабилитационного центра 
еженедельно проходит те-
стирование на коронавирус-
ную инфекцию. Пациенты, 
не переболевшие ковидом, 
госпитализируются только 
со свежим отрицательным 
анализом на коронавирус 
(не больше недели). Если 
речь идет о лежачем боль-
ном, которому требуется 
ухаживающий, то тот тоже 
должен предоставить отри-
цательный результат ПЦР-
диагностики на COVID-19.

Как попасть в лечебно-
реабилитационный центр 
больным, перенесшим ко-
ронавирусную инфекцию? 
Для этого пациенту не-
обходимо обратиться к 
участковому врачу. Тот, в 

свою очередь, направит на 
врачебную комиссию, кото-
рая и выдаст направление 
в реабилитационный центр 
с перечнем результатов 
анализов. Благодаря Б. 
Темрезову между учрежде-
ниями налажен электронный 
документооборот: пациенту 
больше не нужно «бегать» 
с бумажками, направление 
будет передано в центр, 
и как только освободится 
место, больному позвонят 
и пригласят на реабилита-
цию (но не ранее чем через 
две недели после выписки 
его из ковид-госпиталя). 
Реабилитация продолжа-
ется 14-16 дней. За два 
месяца работы лечебно-
реабилитационного центра 
здесь восстановили здоро-
вье уже около 140 постко-
видных больных.

В настоящее время из 
ковидных госпиталей респу-
блики ежедневно выписы-
ваются по выздоровлению 
15-30 пациентов. Коечные 
мощности реабилитацион-
ного центра гораздо скром-
нее. Мы поинтересовалась 
у Саиды Хусеиновны, какие 
реабилитационные меро-
приятия в амбулаторных 
условиях могут выполнять 
постковидные больные, что-
бы не терять драгоценное 
время.

- Это продолжение ле-
карственной терапии, если 
вам ее назначили; сба-
лансированное питание, 
выполнение дыхательных 
гимнастик, прогулки на све-
жем воздухе (без тяжелых 
нагрузок). Важно избегать 
переохлаждения и нервных 
стрессов, вести здоровый 
образ жизни. Берегите себя!

Фатима ГАДЖАЕВА.

 Препарат арепливир, 
основным действующим ве-
ществом которого является 
фавипиравир, Министер-
ство здавоохранения России 
одобрило еще в июне теку-
щего года. Его применение 
изначально предполагалось 
как исключительно ста-
ционарное, под врачебным 
контролем, однако впослед-
ствии Минздрав разрешил 
применять это лекарство от 
коронавируса амбулаторно.

 Официально арепли-
вир поступил в аптеки 21 
сентября, хотя, по данным 
компании «Промомед», 
производящей лекарство, в 
некоторых аптеках этот пре-
парат продавался уже двумя 
днями раньше, поскольку 
они успели закупить партию 
товара накануне.

 Интересно, что неза-
долго до этих событий 
гендиректором «Промоме-
да» Андреем Младенцевым 
была озвучена рекомендо-
ванная цена арепливира 
-12 320 рублей (речь шла 
об упаковке из 40 таблеток 
противовирусного препа-
рата).

 При этом он подчеркнул, 
что стоимость препарата не 
должна отличаться от цены 
для государственных поста-
вок. Чтобы как-то сгладить 
впечатление от «кусающей-
ся» цифры, Младенцев для 
сравнения привел денежный 
эквивалент ежедневного 
содержания в стационаре 
одного больного COVID-19 
– не менее 25 тыс. рублей. 
Тем не менее стоимость 
арепливира сразу стала 
поводом для многочислен-
ных споров и возмущений 
в социуме.

 Изготовители и созда-
тели арепливира утверж-
дают, что он эффективен 
уже при первых признаках 

коронавирусной инфекции. 
По словам председателя 
совета директоров фарма-
цевтической компании Пета 
Белого, именно высокая 
эффективность препарата 
обусловливает его немалую 
стоимость:

 -  Он стоит столько, 
сколько он стоит. Я вам могу 
сказать точно, что арепли-
вир - самый дешевый в мире 
препарат, который спасает 
жизни, - уверяет он.

 Ситуация практически 
сразу привлекла внимание 
антимонопольного ведом-
ства России. Не откладывая 
дела в долгий ящик, ФАС в 
рамках контроля за соблю-
дением антимонопольного 
законодательства напра-
вила запросы трем фарм-
поизводителям по вопросу 
обоснованности оптовой 
цены на лекарственные пре-
параты с международным 
непатентованным наимено-
ванием (МНН) фавипиравир.

 При этом в службе от-
метили, что арепливир не 
входит в известный список 
жизненно необходимых и 
важнейших лекарственных 
препаратов (ЖНВЛП), поэ-
тому его цена не регулиру-
ется государством. Однако 
там же подчеркнули, что в 
настоящее время рассма-
тривается вопрос о вклю-
чении препаратов с МНН в 
этот перечень. И уже в этом 
случае на них будет установ-
лена цена, обязательная к 
исполнению.

 - Цены на препара-
ты, входящие в перечень 
ЖНВЛП, а это в том числе 
общеукрепляющие, про-
тивовирусные препараты, 
антибиотики, подлежат го-
сударственному регулиро-
ванию. То есть цены на эти 
препараты не могут превы-
шать предельные отпускные 

цены, зарегистрированные 
фармкомпаниями, с учё-
том предельных значений 
установленных оптовых и 
розничных надбавок и НДС. 
Контроль за применением 
цен и надбавок осущест-
вляют Росздравнадзор и 
органы исполнительной 
власти субъектов Россий-
ской Федерации. В сфере 
государственного регулиро-
вания цен на лекарственные 
препараты ФАС России 
осуществляют свои полно-
мочия по согласованию 
предельных отпускных цен 
на препараты из перечня 
ЖНВЛП, а также предель-
ных размеров оптовых и 
розничных надбавок к фак-
тическим отпускным ценам, 
- сообщили в пресс-службе 
УФАС по КЧР.

 Кстати сказать, уже в 
начале октября глава ФАС 
России Игорь Артемьев дал 
комментарий для ТАСС о 
том, что ведомство будет 
обязательно контролиро-
вать цены на любые пре-
параты для лечения коро-
навирусной инфекции. При 
этом их стоимость будет 
устанавливаться так, чтобы 
они не были дороже, чем в 
референтных странах.

 - По нашему общему 
правилу,  утвержденной 
Правительством методике, 
в России будет применяться 
самая низкая цена из всех 
референтных стран, кото-
рые нами будут выявлены. 
Поэтому если кто-то хочет 
12 тысяч рублей, а это 
лекарство будет на рынке, 
условно Польши или Казах-
стана, стоить 20 рублей, то 
и [в России] будет стоить 
20 рублей. И это будет пре-
дельная цена, которую мы 
установим, потому что если 
можно продавать в Польше 
или Казахстане за условные 
20 или 1000 рублей, то 12 
тысяч [в России] это никак 
не будет стоить, мы этого 
не допустим, - заверил 
Артемьев.

 Лариса НИКОЛАЕВА.

Почему цена 
кусается?

Окончание.
Начало на 1-й стр.

- Михаил Фёдорович, 
как известно, промышлен-
ность была и остаётся ве-
дущей отраслью района, 
и приоритет, безусловно, 
за ООО «Урупский ГОК» 
и ООО «Флора Кавказа». 
Известно, что увеличение 
объёмов производства 
показал Урупский ГОК в 
связи с частичным вводом 
в эксплуатацию главной 
вентиляторной установки 
на месторождении «Ска-
листое». Но я сейчас не 
о показателях и объёмах 
отгруженных товаров соб-
ственного производства 
предприятий. Эти два 
«зубра» экономики всег-
да отличались большой 
социальной ответствен-
ностью, и я уверена, в не-
лёгкие времена в связи с 
пандемией они протянули 
руку помощи и оказали 
поддержку незащищён-
ным слоям населения.

- Еще как! Если перечис-
лить все благотворительные 
акции этих предприятий, в 
газете не хватило бы места. 
Во-первых, администра-
ция горно-обогатительного 
комбината (генеральный 
директор Николай Кокорев) 
в период первой волны пан-
демии регулярно обеспечи-
вал своих пенсионеров, а 
это жители нашего района, 
гуманитарной помощью. Во-
вторых, ГОК выделил 1 мил-
лион рублей администрации 

района, и на эту сумму мы 
приобрели 1000 весомых 
продуктовых наборов для 
ветеранов войны, инвали-
дов, многодетных семей. 
В-третьих, ГОК снабжал рай-
онную больницу средствами 
индивидуальной защиты. В 
этот же актив необходимо 
записать и ремонт детского 
отделения Урупской ЦРБ за 
счёт предприятия. А «Фло-
ра Кавказа» (генеральный 
директор Тимур Кочкаров) 
кроме массы продуктовых 
наборов обеспечивала почти 
всю республику антисеп-
тиками, что также немало-
важно.

- Я слышала, что ГОК 
выделил 9 миллионов 
рублей для строительства 
дороги Медногорский-
Уруп…

-Эта дорога хоть и не 
федерального значения, 
но очень важна, тем более 
что она ведёт и к руднику 
комбината. Работа прово-
дится масштабная, причём 
на двух участках. Сначала 
был снят старый слой, затем 
уложили новое основание 
из щебёночно-песчано-
гравийной смеси, хорошо 
его укатали и приступили к 
укладке асфальта. Словом, 
сработано на совесть, по 
европейским стандартам.

В настоящее время за-
вершается строительство 
моста через реку Большая 
Лаба в селе Азиатском. Мы 
все с нетерпением ожидаем 
завершения строительства 

дороги Дукка-Пхия-Кислые 
источники. Новая транс-
портная инфраструктура 
свяжет Архыз с нашими 
знаменитыми источниками, 
которые давно прослави-
ли республику, но всегда 
были труднодоступными. 
Развитие бальнеологии и 
бальнеотерапии, экоту-
ризма на государственной 
основе давно ждало своего 
часа. Протяжённость доро-
ги на Кислые составит 40 
километров, и планируется 
завершить строительство до 
конца 2021 года.

- На какой стадии ре-
культивация хвостохра-
нилища Урупского ГОКа? 
Помнится, и местное на-
селение, и журналисты 
били тревогу по поводу 
ядовитого озера не один 
год. Но наконец-то можно 
вздохнуть спокойно…

- Рекультивация хвос-
тохранилища, где десяти-
летиями скапливались от-
ходы обогащения полезных 
ископаемых, запущена в 
рамках федерального про-
екта «Чистая страна», на ко-
торую выделено свыше 700 
миллионов рублей. Работа 
будет проводиться в четыре 
этапа и завершится до конца 
2021 года. После рекуль-
тивации в сельхозоборот 
будет введено 56 гектаров 
земли. Полигон оказывал 
вредное воздействие на 
окружающую среду, в част-
ности, нарушал почвенный 

покров, влиял на ландшафт 
местности.

- Нынешний год про-
ходит под эгидой 75-ле-
тия Великой Победы. И у 
каждого региона – своя 
история, свои герои…

- Главное, это, конечно, 
внимание и забота об остав-
шихся участниках Великой 
Отечественной войны, и мы 
дорожим каждым их днём. 
Это – Семён Роговой, Мария 
Шитикова, Алексей Дормо-
граев, Петр Корнев, Антон 
Белоцерковский. Школьни-
ки пишут о них сочинения, 
краеведы изучают их фрон-
товой путь, администра-
ция района, организации, 
предприятия оказывают им 
помощь… В преддверии 
75-летия Великой Победы 
во всех поселениях райо-
на были отремонтированы 
Мемориалы, захоронения 
воинов, памятники. Большая 
работа была проведена у 
мемориала Славы в станице 
Преградной – места захоро-
нения в 1968 году останков 
695 воинов. Не счесть уже 
всех патриотических акций 
и мероприятий, посвящён-
ных Году памяти и славы. К 
примеру, нынешним летом 
у Мемориала Славы была 
оформлена грандиозная 
аллея «Подвиг народа», ко-
торая напомнила о судьбах 
фронтовиков. Здесь были 
выставлены их портреты, 
оформлены выставки «В 
землянке», «Блокадный Ле-
нинград», «Музей в чемода-

не». Общероссийский «Дик-
тант Победы» жители района 
писали на трёх площадках. 
Попробовал освежить свою 
память о знании истории Ве-
ликой Отечественной войны 
и я вместе с руководителем 
местного исполкома отделе-
ния партии «Единая Россия» 
Владимиром Селезнёвым и 
другими товарищами. Эта 
беспрецедентная акция по-
могает глубже осмыслить 
подвиг народа, объединяет 
людей в патриотических 
чувствах.

-Михаил Фёдорович, 
какие вехи в социально-
экономическом развитии 
Урупского района особен-
но заметны в настоящее 
время?

-Во-первых, это газифи-
кация района, и в программу 
включен магистральный 
газопровод «Преградная-
Курджиново» с отводом на 
Псемен, Ершов и Подскаль-
ный. Об этом мы могли толь-
ко мечтать! Во-вторых, раз-
вивается дорожная инфра-
структура, что немаловажно 
для развития сельских посе-
лений. И уже в моём родном 
посёлке Пхия, в связи со 
строительством дороги к 
Кислым источникам, появи-
лись ростки гостиничного 
бизнеса. И вот увидите, 
через несколько лет здесь 
будет курортная зона с на-
лаженной инфраструктурой! 
В-третьих, намечено строи-
тельство нескольких ФАПов 
на хуторе Ершов, в селах 
Предгорном, Курджиново, 
поселках Рожкао и Пхия. У 
района большие перспек-
тивы, что обнадёживает и 
вдохновляет моих земляков.

Людмила ОСАДЧАЯ. 
  Фото автора.

 «У района большие 
перспективы»

Окончание.
Начало на 1-й стр.

Около восьми утра утрен-
ний блок забот окончен – 
наступает время ремонта 
техники, других хозяйствен-
ных работ или полевых дел 
– покоса травы, очистки 
загонов… К 11 часам подхо-
дит время загонять стадо в 
коровник на дневную дойку. 
Там бурёнки отдыхают от 
жары, назойливых насеко-
мых и с удовольствием де-
лятся с людьми очередной 
порцией молока. Затем вто-
рой выгон скота в поле, а к 
восьми вечера – третья дой-
ка. После нее, собственно, 
рабочий день и заканчивает-
ся, если нет никаких срочных 
мероприятий – болезней у 

животных, отёла или дру-
гих внеплановых событий. 
Всего и не перечислить, 
что делается руками отца и 
троих сыновей. Кстати, все 
ребята, несмотря на высшее 
образование, пока решили 
продолжать дело родителей. 
В затянувшийся кризисный 
период в нашей стране это 
надёжный источник посто-
янного дохода.

- Как правило, благо-
получие фермерства во 
многом зависит от погоды. 
Поскольку год на год не при-
ходится, иногда довольно 
трудно за лето заготовить 
корм, которого бы хватило 
на всю зиму. Это лето как 
раз было таким: зерно росло 
великолепно, но наступи-

ла засуха. Теперь думаю, 
хватит ли сена и силоса до 
весны, - говорит М. Кида-
коев. – Нам необходимо 
1800 тонн силоса, 60 тонн 
фуража - это плюс к тому, 
что у нас уже есть.

Помимо прочих проблем 
ценовая политика в вопро-
се реализации фермерской 
продукции тоже оставляет 
желать лучшего. В разго-
воре Мусса пояснил, что 
всю молочку он сдает по 20 
рублей за килограмм. Это, 
конечно, не очень выгодно, 
ведь литр солярки им обхо-
дится в 44 рубля. Сложнее 
дело обстоит с реализаци-
ей мяса КРС и баранины. 
Фермер утверждает, что 
местные производства за-

купают лишь мясо хорошо 
откормленного ягненка. Но 
как их откормить, если такая 
засуха и вся растительность 
на пастбищах пожухла?

- Есть ли выход из этой 
ситуации? – спрашиваю я у 
фермера.

– Выход-то всегда есть. 
Было бы у нас свое перера-
батывающее предприятие, 
могли бы производить сыры, 
другую продукцию. Но для 
этого нужны деньги, которых 
всегда не хватает. В хозяй-
стве нужно предусмотреть 
расходы на ремонт техники, 
топливо, на ветобслужи-
вание животных, закупку 
комбикормов и так далее. 

– А помощь от государ-
ства? 

– У нас говорят – на 
государство надейся, а 
сам не плошай, - ответил, 
улыбаясь, мой герой.

Светлана КИЛБА.
Фото автора.

«Земля - наша главная 
кормилица!»

Девятиклассники сред-
ней школы №12 города 
Черкесска в рамках ре-
гионального этапа Все-
российского фестиваля 
«ВместеЯрче» побывали 
в центре обслуживания 
клиентов АО «Карачаево-
Черкесскэнерго» (находит-
ся под управлением «Рос-
сети Северный Кавказ»). 
Для них была проведена 
экскурсия, а также встреча 
с молодыми специалиста-
ми энергокомпании, кото-
рые пригласили ребят к 
«Диалогу на равных».

Экономист Зарина Узде-
нова в ходе диалога научи-
ла школьников основным 
правилам энергосбереже-
ния в быту. Она объяснила, 
почему выгоднее исполь-
зовать для освещения 
светодиодные лампы, куда 
правильнее устанавливать 
холодильник, чтобы он не 
расходовал лишний энер-
горесурс, и сколько элек-
троэнергии расходуется на 
работу электроприборов, 
находящихся в «спящем» 
режиме.

Юрист, специалист по 
закупкам Ахмат Бытдаев 
на простых и доступных 
примерах   доказал старше-
классникам преимущества 
своевременных платежей 
за электроэнергию и пред-
упредил ребят, которые 

совсем скоро вступят во 
взрослую жизнь, какие 
последствия ждут тех, кто 
допускает нарастание за-
долженности.

Очень серьезный диа-
лог состоялся с гостями у 
сотрудника отдела техниче-
ского аудита Рамазана Бо-
ташева. Речь шла о том, как 
обезопасить себя в быту 
и возле энергообъектов, 
чтобы не получить электро-
травму. Ребята очень ак-
тивно принимали участие 
в обсуждении, а ученица 
Альбина Болатчиева даже 
смогла вспомнить и сама 
продемонстрировала пра-
вильный способ безопас-
ного передвижения из зоны 
шагового напряжения.

Координатор региональ-
ного этапа Всероссийского 
фестиваля энергосбере-
жения «ВместеЯрче», за-
меститель управляющего 
директора АО «Карачаево-

Черкесскэнерго» по корпо-
ративному управлению и 
правовому обеспечению 
Лейла Чагарова поведа-
ла гостям о значимости 
электроэнергетики в жизни 
современного общества и 
о профессии энергетика, 
которую по праву можно 
считать героической, ведь 
в случае технологических 
нарушений сотрудники 
электросетевого комплек-
са работают на объектах 
в любую погоду, в любое 
время суток.

«Потребителям очень 
важно ценить труд ты-
сяч энергетиков, которые 
круглосуточно несут свою 
службу, чтобы обеспе-
чить свет, уют и тепло в 
каждом доме. И главная 
благодарность тем, кто 
задействован в процессах 
выработки, передачи и 
реализации электроэнер-
гии, – это платежная дис-

циплина потребителей, 
то есть своевременные 
платежи», - отметила Лейла 
Алибиевна.

Совсем скоро девя-
тиклассники, принявшие 
участие в «Диалоге на 
равных» в АО «Карачаево-
Черкесскэнерго», станут 
перед выбором будущей 
профессии. Познакомив-
шись с работой энерго-
компании, возможно, они 
изберут для себя про-
фессию энергетика, очень 
нужную и важную. Но даже 
если этого не произойдет, 
ребята запомнят и будут 
применять каждый день 
полученные знания о раци-
ональном использовании 
электроэнергии в быту, о 
необходимости соблюдать 
платежную дисциплину и о 
правилах электробезопас-
ности.

Л. БАЙАЛИЕВА.

«Диалог на равных» 
состоялся у молоДых специалистов 

ао «карачаево-черкесскэнерго»
со старшеклассниками

 Общероссийский народ-
ный фронт в рамках проекта 
«Равные возможности — де-
тям» проводит конкурс на 
лучшую программу образо-
вательного волонтерства.

По данным экспертов 
ОНФ, у четверти российских 
школьников нет возмож-
ности посещать кружки и 
секции. Согласно опросу 
ОНФ проведенному в 2019 
году, третья часть опро-
шенных родителей причи-
ной непосещения назвала 
финансовые трудности. В 
числе других причин — тер-
риториальная удаленность 
организаций дополнитель-
ного образования (10%), со-
средоточенность на учебе, 

проблемы со здоровьем, 
отсутствие интересных про-
грамм и, в связи с этим, не-
желание ребёнка посещать 
кружки. Программы добро-
вольцев помогают детям, 
которые ранее не имели 
возможности заниматься 
в кружках и секциях. Про-
ведение конкурса позволит 
поддержать вовлеченных в 
проект волонтеров и при-
влечь новых людей к его 
реализации.

У ч а с т и е  в  к о н к у р с е 
могут принять волонте-
ры Карачаево-Черкесии, 
р а б о т а ю щ и е  с  д е т ь м и 
по техническому, спор-
т и в н о м у,  с о ц и а л ь н о -
педагогическому, художе-

ственному или туристско-
краеведческому направ-
лениям. Программы могут 
быть направлены на разви-
тие детей с ОВЗ и инвалид-
ностью и детей социально 
незащищенных слоев насе-
ления. Заявки принимаются 
с 8 октября по 23 ноября 
2020 года. Награждение 
победителей состоится 5 
декабря, в Международный 
день волонтера.

  Конкурс проводится по 
следующим номинациям: 
«Лучшая программа по со-
циализации», «Безгранич-
ные возможности», «Лучшая 
программа по профориента-
ции», «Лучшая общеразви-
вающая программа», «Самая 

масштабная программа», 
«Программа для самых 
маленьких», «Лучшая про-
грамма для села», «Прорыв 
года», «Лучшая наукоемкая 
программа», «Первые шаги».

  С подробностями можно 
ознакомиться, вбив в поис-
ковую строку: «Положение 
о проведении   конкурса 
лучших программ образо-
вательного волонтерства в 
субъектах РФ.

  При оценке работ бу-
дут учитываться не только 
содержание программ, но 
и количество охваченных 
детей, необходимые вре-
менные и научные затраты 
для реализации, а также 
положительные отзывы ро-
дителей и детей.

  Заявки на участие при-
нимаются на электронную 
почту fond@nro.center.

  По информации 
пресс-службы РО НФ.

 Конкурс для волонтеров

Уголовное 
дело 

направлено 
в сУд

Следственными орга-
нами СУ СК России по 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублике завершено рас-
следование уголовного 
дела в отношении 34-летне-
го местного жителя, обвиня-
емого в покушении на дачу 
взятки лично должностному 
лицу (ч.3 ст.30 и ч.1 ст.291 
УК РФ).

 В ходе предваритель-
ного следствия установ-
лено, что 21.08.2020 злоу-
мышленник передал лично 
должностному лицу Усть-
Джегутинского районного 
отдела судебных приставов 
регионального Управления 
Федеральной службы су-
дебных приставов России 
в качестве взятки 11 000 
рублей. 

 Денежное вознагражде-
ние предназначалось за со-
вершение представителем 
власти действий по приня-
тию решения о невозмож-
ности взыскания в пользу 
одного из подразделений 
регионального Управления 
ФНС России денежных 
средств в размере свыше 
217 000 рублей и прекра-
щении исполнительного 
производства по данному 
основанию, мотивируя это 
отсутствием финансовой 
возможности погасить вы-
шеуказанную задолжен-
ность.

 Судебный пристав от 
получения взятки отка-
зался, а преступная дея-
тельность взяткодателя 
пресечена в ходе совмест-
ных оперативно-розыскных 
мероприятий, проводимых 
сотрудниками службы без-
опасности УФССП и МВД 
республики.

 На основании собранных 
следствием доказательств 
уголовное дело с утверж-
денным обвинительным 
заключением направлено 
в суд для рассмотрения по 
существу.

 Следственное 
управление СКР по КЧР.

«Вокруг стоимости обещанного спасительного 
лекарства от COVID-19 в новостях целая шумиха. 
Чему верить, и будет ли все-таки контролироваться 
на него цена?                           

В. Домрачев, г.Черкесск.» 

*

 ОНФ приглашает волонтеров КЧР принять участие 
в конкурсе программ образовательного волонтерства
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Советы от чемпиона

Коротко обо всем

Спортивный четверг

Движение - жизнь

«Зеленый двор 
есть и у нас!»

Окончание.
Начало на 1-й стр.

по словам руководите-
ля исполкома Карачаево-
черкесского регионального 
отделения партии «единая 
россия» руслана Джам-
баева, особое внимание 
сегодня уделяется теме па-
триотического воспитания, 
теме памяти о жертвах ве-
ликой отечественной войны, 
поэтому подобная акция 
была как нельзя кстати. 

 -  Совместная акция 
приурочена к годовщине 
освобождения Кавказа и 
75-летию великой побе-
ды. важно, чтобы память 
об ушедших героях всегда 
жила в наших сердцах, а 
высаженные деревья мно-
го лет будут напоминать о 
фронтовиках, о героических 
подвигах, отваге и мужестве 
наших солдат, которым мы 
благодарны за возможность 
жить под мирным небом, - 
отметил р. Джамбаев. 

он также обратил вни-
мание на то, что подобные 
акции воспитывают в людях 
любовь к природе и береж-

ное к ней отношение.
однако представители 

власти предупреждают, что 
строгие правила городской 
жизни регламентируют по-
явление деревьев во дворах. 
Как бы ни хотелось посадить 
у себя под окнами березу, 
рябину, дуб или сирень, сде-
лать это можно только после 
согласования с городскими 
инстанциями. поэтому и 
озеленять надо по опреде-
ленным принципам. 

- часто жители, мечтаю-
щие о зеленом дворике, не 
могут заранее представить 
себе реальные размеры вы-
росших растений и просят 
сделать посадки слишком 
плотными. 

Для каждой заявки нуж-
но проверить, можно ли на 
конкретном дворе посадить 
то количество деревьев и 
кустарников, которое запро-
сили жители. если на этой 
территории растет больше 
деревьев, то им начинает 
не хватать питания и света. 
Да и сами жители могут 
жаловаться на деревья, ког-
да они посажены слишком 

близко друг к другу, потому 
что кроны закрывают окна, в 
квартирах становится темно, 
а трава под деревьями пере-
стает расти. А вот что не 
требует согласований - это 
посадка цветов: палисад-
ники не создают никаких 
проблем ни коммуникациям, 
ни фундаментам зданий, ни 
дорогам. так что украшайте 
двор цветами сколько угод-
но, но в специально отве-
денных местах, - объяснил 
р. Джамбаев. 

Какими бы разными ни 
были дворы, при их созда-
нии есть золотое правило: 
здесь должно быть инте-
ресно и удобно всем: авто-
владельцам нужна удобная 
парковка, родителям с ма-
ленькими детьми – игровая 
площадка, детям постарше – 
площадка спортивная. пен-
сионеры хотят тихого отдыха 
в зеленой зоне. Хорошо, что 
наши власти стараются сде-
лать городскую среду более 
комфортной, экологически 
чистой и безопасной.

Светлана КИЛБА.

Полезными советами 
о том, как правильно 
заниматься спортом и 
сохранять долгие годы 
физическое здоровье, 
делится заслуженный 
мастер спорта РФ Науруз 
ТемРезов:

- «Утром едва-едва успе-
ваешь собраться на работу, 
вечером сил на занятия уже 
нет, да и дел по хозяйству 
набирается много. Какой уж 
тут спорт? где взять время 
для тренировок?» - такие 
слова можно услышать от 
многих людей, ведь в со-
временном мире у большин-
ства ощущение активности 
связано лишь с постоянной 
будничной суетой, а отдых 
ассоциируется со словом 
«полежать».

но нельзя забывать, что 
тело — тот же инструмент, 
оно требует настройки в 
виде регулярной физиче-
ской активности. Лишённое 
возможности двигаться из-
за сидячего образа жизни 
или лени хозяина — не-
важно, оно потихоньку пере-
стает справляться со свои-

ми обязанностями, легко 
уступая хворям и стрессу. 
Многочисленные исследо-
вания подтвердили: физи-
чески активные люди менее 
подвержены депрессии, 
чем те, кто ведет сидячий 
образ жизни, а физические 
упражнения — отличное 
лекарство против стресса и 
тревожности. Как мы знаем, 
извлечь пользу из занятий 
физкультурой можно, даже 
ограничив спортивные на-
грузки 15–30 минутами в 
день — но это должны быть 
систематические и эффек-
тивные минуты. А нагрузку 
можно распределить удоб-
ным для себя образом, ибо 
организму по большому сче-
ту неважно, позанимаетесь 
вы на тренажере 30 минут 
или три раза за день по 10 
минут пройдетесь пешком. 

весьма распространен-
ное заблуждение, что спорт 
важен лишь людям с лишним 
весом, приводит к тому, что 
молодые и стройные чаще 
подвержены эмоциональ-
ным стрессам и нервному 
истощению. Движение как 

источник энергии показано 
всем — вне зависимости 
от конституции и склада 
характера. 

Как мы находим время 
на еду и сон, так же нужно 
найти время на физические 
упражнения. 

Большую пользу вашему 
здоровью принесут даже 
повседневные дела,  не 
требующие особых усилий. 

вот несколько простых 
советов, являющихся при-
мером системного под-
хода к активизации образа 
жизни. Ходите по лестнице 

пешком. Совсем не обя-
зательно, пыхтя и потея, 
взбираться на последний 
этаж, просто выходите из 
лифта на пару этажей ниже 
и оставшийся путь пройдите 
пешком. то же самое можно 
сказать и об общественном 
транспорте: выходите на 
одну-две остановки раньше, 
чтобы пройтись. встретив 
знакомых на улице, про-
гуливайтесь: беседовать 
можно и на ходу. возьмите 
это в привычку, потому что 
систематические физиче-
ские нагрузки - залог успеха. 

Специалисты утвержда-
ют, что ходьба оказывает 
стимулирующее воздей-
ствие на функцию пищева-
рительных желез, печени, 
желудочно-кишечного трак-
та. Движения при ходьбе 
способствуют улучшению 
движения крови в мышцах 
конечностей, области мало-
го таза и брюшной полости, 
также они увеличивают 
снабжение кровью легких 
и головного мозга. Как и 
другие циклические упраж-
нения, ходьба вызывает 
благоприятную перестройку 
нервных процессов, улуч-
шает эмоциональное со-
стояние, нормализует сон.

по мнению специали-
стов, ходить полезно вне 
зависимости от погодных 
условий и в разное время 
суток. 

необходимо помнить, 
что при медленной ходьбе 
человек устает больше, чем 
при быстрой, но при этом 
нагрузку на организм по-
лучает минимальную (при 
медленном темпе работа 
сердечно-сосудистой си-
стемы, обменные и другие 
процессы, происходящие в 
организме, идут практиче-
ски так же, как и в состоянии 
покоя). поэтому полезнее 
пройти меньшее расстояние 
в быстром темпе и сделать 
перерыв, чем медленно 
ходить в течение долгого 
времени. 

во время пеших прогу-
лок надо следить за своим 
дыханием. Дышать реко-
мендуется через нос, ритмы 
ходьбы и дыхания должны 
соответствовать друг дру-
гу. при увеличении темпа 
движения надо следить за 
тем, чтобы не было одышки. 

индивидуально составь-
те схему пеших прогулок. 
чувствуете себя хорошо – 
пройдите больше, если есть 
проблемы с самочувствием 
- сократите время прогулки.

Подготовила 
Светлана оСеЦКАЯ.

СеРеБРо БоКСёРА
в г. грозном прошёл чемпионат СКФо по боксу 

среди мужчин. на нем боксёр из Карачаево-
черкесии Аскер тамбиев завоевал серебряную 
медаль и, таким образом, получил право вы-
ступить на чемпионате россии по боксу среди 
мужчин, который пройдёт в ноябре в г. оренбурге. 
А. тамбиев выступает в весовой категории до 
52 кг и тренируется под руководством Эльбруса 
Халкечева и руслана Карокотова.

НА чемПИоНАТе РоССИИ 
По БоРьБе НА ПоЯСАх 

Спортсмены из Кчр выступили на чемпионате 
россии по борьбе на поясах, состоявшемся в г. 
Самаре, и завоевали восемь медалей различного 
достоинства.

выступая в вольном стиле, борцы из 
Карачаево-черкесии завоевали пять медалей. 
еще три медали оказались в копилке нашей 

команды по итогам выступления в классическом 
стиле. 

в вольном стиле золотые медали у расула 
Шидакова (75 кг) и Азамата татаркулова (82 кг), 
на третьем месте Юсуф Башкаев (62 кг), Шамиль 
Болатчиев (68 кг) и руслан Кубанов (100 кг)

в классическом стиле на втором месте таулан 
Лайпанов (62 кг), Алибек тоторкулов (75 кг), у 
Эльдара тохтаулова (90 кг) - бронза. 

тренируют спортсменов Дахир Лайпанов, 
ислам Хапаев, руслан Хватыш, идрис Эбзеев, 
расул чомаев, Хаджи-Даут тоторкулов, руслан 
Боташев и Арсен токов.

напомним, что спортсмены, занявшие 1-2 
места в своих весовых категориях, получают 
право выступить на чемпионате мира по борьбе 
на поясах, который пройдёт в ноябре в г. Казани.

СоРевНовАЛИСь гРэППЛеРы 
в г. наро-Фоминске Московской области про-

шло первенство россии по спортивной борьбе 
грэпплинг. представители сборной Кчр завоева-
ли две бронзовые медали. призёрами стали 
Заур Асланов (71 кг, юниоры 18-19 лет) и Беслан 
Шебзухов (свыше 85 кг, старшие юноши 16-17 

лет). Спортсмены являются представителями 
клуба R2. тренер - рустам Кемрюгов. 

Из НАЛьчИКА - С медАЛЯмИ
в г. нальчике состоялись чемпионат и пер-

венство СКФо по тхэквондо WT. выступившие 
на этих соревнованиях спортсмены из Кчр 
завоевали медали различного достоинства. в 
категории «взрослые» Амина Хутова (46 кг), 
валерия Комышева (53 кг) и влада пан (67 кг) 
выиграли золотые медали. У Алины Абидовой (49 
кг), Арины Хатуовой (57 кг) и виктории есиповой 
(57 кг) - бронза. 

Среди юниоров 15-17 лет золото - у Алексан-
дра есипова (48 кг) и Маргариты Алиевой (52 
кг), серебро завоевал Ахмат Абазалиев (68 кг), а 
Милена нахушева (44 кг), Алимран Хачуков (45 кг) 
и евгений Сорокумов (63 кг) - на третьем месте. 

тренируют спортсменов рашид Ахмедов, 
тимур нуруллаев, тимур Кемрюгов, валерий 
отаров, Альберт Шевхужев и Мурат Хачуков. 

Подготовила Светлана оСеЦКАЯ.
По материалам пресс-службы 

минспорта КчР.

осеннее настроение 
действующих активно в ре-
жиме офлайн шахматистов 
было значительно припод-
нято стартовавшим в Сочи 
личным первенством рФ 
среди мужчин и женщин. 
Классический формат про-
ведения турниров позволяет 
насладиться качественной и 
продуманной игрой наших 
гроссмейстеров и мастеров. 
поэтому обратим свой взор 
на теплое побережье чер-
ного моря и вкусим аромат 
древней, но в то же время 
вечно молодой игры. в при-
веденной ниже партии мо-
лодой расцветающий талант 
москвич володар Мурзин (в 
этом году ему исполнилось 
14 лет!) демонстрирует не 
по годам зрелую игру.  

мУРзИН володар - 

РодчеНКов виталий (3-й 
тур чемпионата россии), 
Сочи, октябрь, 2020. клас-
сика.

1. e4 c5 2. Nf3 e6 3. g3 
Nc6 4. Bg2 Nf6 5. Qe2 g6 6. 
0-0 Bg7 7. c3 0-0 8. d4 d5 9. 
e5 Nd7 10. Rd1 b6 11. Bg5 
Qc7 12. Na3 a6 13. Bf4 Bb7 
14. Nc2 h6 15. h4 Qd8 16. 
Ne3 cxd4 17. cxd4 f6 18. exf6 

Nxf6 19. Ne5 Nxe5 20. Bxe5 
Qd7 21. Rac1 Rac8 22. Rc2 
Rxc2 23. Qxc2 Qf7 24. Qd2 
Kh7 25. Rc1 Rc8 26. Rxc8 
Bxc8 27. Qb4 b5 28. Qc5 
Bb7 29. Qa7 h530. Bf4 Qd7 
31.Bh3 Bc8 32.Qb6 Ne4 33. 
Nc2 Qf7 34. Bf1 Bh6 35. Qc7 
Qxc7 36. Bxc7 Bc13 7. b3 Bd2 
38. Bd3 Bh6 39. f3 Nf6 40. 
Kf2 Bf8 41. Ne1 Bg7 42. Be5 
Nd7 43. Bxg7 Kxg7 44. Nc2 
e5 45. Ke3 Kf6 46. dxe5+Nxe5 
47. Be2 Ke7 48. Nd4 Bd7 49. 
Kf4 Kf6 50. g4hxg4 51.fxg4 
Nf7 52. g5+Kg7 1 - 0

и н т е р е с н ы е  п а р т и и 
встречаются и на женском 
первенстве. в этой партии 
хорошо показала себя Ма-
рина гусева, достойно пред-
ставляющая Московскую 
область.

САЛАХОВА Аделия - 
ГУСЕВА Марина

d4 d5 2.c4 c6 3. Nf3 Nf6 4. 
e3 Bf5 5. Nc3 e6 6. Nh4 Be4 
7. f3 Bg6 8. Qb3 Qc7 9. Bd2 

Be7 10. O-O-O dxc4 11. Bxc4 
a6 12. Nxg6 hxg6 13. e4b5 
14. Bd3 c5 15. dxc5 Nbd7 
16. Kb1 Nxc5 17. Qc2 Nxd3 
18. Qxd3 Rxh2 19. Qe2 Nd7 
20. Rxh2 Qxh 2 21. f4 b4 22. 
Na4 Qh5 23. Qxh5 gxh5 24. 
Rh1 g6 25. f5 Nf6 26. fxe6 
fxe6 27. Bf4 Rd8 28. e5 Ng4 
29. b3 Rd4 30. Bc1 Re4 31. 
Nb6 Rxe5 32. Rd1 Re2 33. 
g3 Nf2 34. Rf1 Ne4 35. Bh6 
Nxg3 36. Rg1 h4 37. Nc4 g5 
38. Bg7 Ne4 0 - 1

Для любителей шахмат-
ного «экстрима» в формате 
блиц-скоростей и голово-
кружительных комбинаций 
приведем небольшой экс-
промт от нашего земляка-
шахматиста, выступающего 
под ником MKAVKAZ на 
универсальной шахматной 
платформе lichess.com, по-
зволяющей шахматистам 
всего мира проводить вели-
кое число разномасштабных 
турниров и товарищеских 
встреч.

MKAVKAZ - Capaudas
e4 d6 2. d4 Kf6 3. c3 Kbd7 

(!?) 4. Сd3 c5 5. Kf3 a6 6. 
0 - 0 b5 7. Лe1 cd4 8. Kd4 
Cb7 9. a4 e5 10. Kf5 Kc5 
11. ab5 Ce4 12.Ce4 Ke4 13. 
Фd5(!) - у черных начинаются 
проблемы в связи с задерж-
кой рокировки в короткую 
сторону Kf6 - 14. Фс6 Kcd7 
15. Ла6 Ла6 16.ba6 Ce7(уже 
поздно) 17. Kd6 Cd6 18. Фd6 
Фe7 19. a7 Фd8 20. Лe5+ Ke5 
21. Фd8+ 1-0

м. ЖАРов. 
#ChessInChe
На снимках: 

Володар МУрзиН,
Марина ГУСЕВА.

Продуманная игра

Памяти 
ШАмБы 

Тараса мироновича 
Ушел из жизни замечательный чело-

век - доктор юридических наук, профес-
сор, академик восьми международных и 
российской академий наук,  автор более 
двухсот научных трудов по проблемам 
демократии, государственности, право-
порядка, национальной политики и на-
циональных отношений.

 Абхазский и российский общественно-
политический деятель тарас Шамба стоял у 
истоков образования всемирного абхазо-
абазинского конгресса, Московской аб-
хазской диаспоры, он приложил огромные 
усилия по объединению народа абаза. 
он  был  избран  депутатом  верховного  
Совета СССр,  был  ответственным работ-
ником ЦК КпСС. 

тарас Шамба ярко представлял Абха-

зию вне ее пределов.  в июне 2013 года 
он возглавил большую делегацию абхазов 
и абазин, которые были приглашены в ев-
ропарламент для участия в конференции 
«Абхазия и европа: пути взаимопонима-
ния и сближения»  в  Брюсселе.  Своей 
деятельностью он всегда способствовал 
сближению абхазов и абазин, в какой бы 
географической точке мира они ни жили.  
тарас Шамба при этом был человеком 
самых миролюбивых взглядов. он всегда 
подчеркивал, что вырос в многонациональ-
ном крае, где с почтением относились ко 
всем нациям. 

 Светлая  память  о тарасе  Мироновиче  
навсегда  сохранится в наших  сердцах…

 Агирбов зураб, озов мурат,   Айба-
зова  Раиса, Архагов Курман,  Аубеков  
мухадин,  Адзинов  Анатолий, Ашба Ро-
берт,  Бороков Рамазан, гонова муми-
нат,  гумба  михаил,    Кулова  Фардаус, 
Кужев Руслан, Нагаев  Алибек,  Ниров 
мухаджир,  Патова валентина, Пазов  
Сергей, Татаршао Рема, Татаршаов 
Азрет, чагова Армида,   чуков Нурби,  
чуков  мухарби, Шенкао  мухадин, 
этлухов  олег.

31 января № 22-24 (17623)
хАБезСКАЯ ЦРБ гоТовИТСЯ 

К ПРАздНИКУ
До открытия нового корпуса Хабезской центральной 

районной больницы осталось чуть меньше месяца. К на-
стоящему времени выполнено 90 процентов всех необхо-
димых работ. в феврале здесь будет открыт стационарный 
корпус, рассчитанный на 156 коек. в новом трехэтажном 
здании будут размещены сразу несколько отделений – те-
рапевтическое, педиатрическое, хирургическое с травма-
тологическим, гинекологическое. в этом же здании будет 
открыто отделении реанимации. Действующим будет и 
цокольный этаж здания, где расположатся лаборатории, 
массажный кабинет, душ Шарко, кабинеты диагностики и 
буфет для врачебного персонала.

26 марта № 63 (17662)
СТАТь мАСТеРИЦей Не ПРоСТо

в конкурсе «Юная мастерица», который на днях провел 
Центр технического творчества Министерства образования 
и науки Кчр, приняли участие победительницы аналогичных 
конкурсов, прошедших в городах и районах республики. 
и уровень подготовки семиклассниц, приехавших в чер-
кесск, вызвал уважение. в свои 12-13 лет эти девочки 
могут и обед вкусный приготовить, и нужную в доме вещь 
сшить так, что не стыдно людям показать. Сначала юным 
мастерицам пришлось справиться со сложными тестами 
(технология обработки тканей, овощей, фруктов, при-
менение по назначению бытовой техники и различных 
инструментов), затем приготовить и оформить салаты, 
смоделировать и сшить наряды для кукол… А в качестве 
«домашнего задания» необходимо было изготовить диван-
ную подушку. и видели бы вы, на какой полет фантазии 
оказались способны девочки! Фатима чомаева (СоШ № 5 
г. Усть-Джегуты) сделала подушку «Конфетка» в восточном 
стиле. инна Хубиева (СоШ № 7 г. черкесска) обратилась 
к восточному календарю, и ее «домашнее задание» напо-
минало о наступившем годе Быка. А яркая работа Алины 
Лайпановой (СоШ № 5 г. Карачаевска) больше походила 
на миниатюрную цветочную полянку, которая дарит хоро-
шее настроение. в итоге именно эти три девочки стали 
победительницами конкурса.

27 мая № 113-114 (17713)
доЖдь ЦвеТА хАКИ

на минувшей неделе в нашей республике пролился 

странный дождь, окрасивший все вокруг в неприятнейший 
серо-зеленый цвет. Кто-то предположил, что этот пыльный 
дождь – выброс цементного завода, кто-то грешил на не-
винномысский химзавод.

Ситуацию прояснили в Карачаево-черкесском центре 
гидрометеорологии и мониторинга окружающей среды. 
оказалось, что такие дожди прошли не только в Карачаево-
черкесии, но и в городах Кавминвод, в Северной осетии-
Алании, Кабардино-Балкарии. Сильнейший ветер принес 
из Аравийской пустыни пыль, которая выпала вместе с 
осадками на наши города и села. в цвет хаки оказался 
окрашен и снег высоко в горах, по Кавказскому хребту. Как 
уверили нас в гидрометцентре, пыль угрозы для человека 
не представляет.

14 июля № 147 (17746)
СПАСТИ РеБеНКА, 

Не выходЯ Из оФИСА
С 3 июля оАо «русгидро», чтобы помочь больным детям, 

проводит благотворительную акцию «Спасти ребенка, не 
выходя из офиса».

Сотни сотрудников компании и ее подрядных организа-
ций сдают свою кровь для юных пациентов детских больниц, 
детских реанимационных, гематологических отделений. не 
остался в стороне и коллектив Карачаево-черкесского фи-
лиала компании. Девятого июля 25 его сотрудников сдали 
около десяти литров крови для лечебных учреждений Кчр.

Как отметил директор филиала г. Саратикян, люди 
сразу откликнулись на предложение участвовать в столь 
благородной акции, ведь речь идет о спасении челове-
ческой жизни.

20 августа № 175-176 (17775)
оКСФоРд оТмеТИЛ зАСЛУгИ 

НАШего земЛЯКА
Межправительственный высший ученый совет Междуна-

родного университета фундаментального обучения (МУФо), 
входящего в оксфордовскую образовательную сеть, при-
своил ученую степень доктора философии владимиру 
романенко, сотруднику Специальной астрофизической 
обсерватории, - по совокупности научных трудов в обла-
сти техники, литературы и художественной фотографии. 
вручение диплома состоялось в Москве, в зале приемов 
президентской библиотеки. Диплом вручил ректор МУФо, 
представитель оксфордовской образовательной сети док-
тор Шанти п. Джаясскара.

3 сентября № 184-185 (17784)
БУдеТ НовАЯ мечеТь…

Аул Джингирик походит сегодня на большую ударную 
стройку. на реке идут берегоукрепительные работы, на 
улицах – ремонт водопроводных сетей, а здесь, на живо-
писном пригорке, бригада мастеров из Дагестана возводит 
мечеть. Быстро продвигается кладка стен под руководством 
бригадира строителей тулпара Алимханова, который имеет 
огромный опыт в строительстве мечетей.  такими темпами 
строительство закончится в короткий срок, тем более что 
молодежь аула всегда на подхвате – каждую неделю про-
водятся субботники. А спорится работа еще и потому, что 
уже немало земляков со всех концов республики оказали 
благотворительную помощь: кто – кирпичом, кто – лесом, 
кто – оконными и дверными блоками. причем многие из 
них не хотят обнародовать своих имен – да не оскудеет 
рука дающего!

3 ноября № 225 (17824)
СПАСАТь НА Новой ТехНИКе

пожарные автомобили и спасательную технику по-
вышенной проходимости получили сотрудники главного 
управления МчС россии по Кчр и Карачаево-черкесского 
поисково-спасательного отряда.

работать в сложных горных условиях, эвакуировать лю-
дей, тушить пожары в короткие сроки – все это теперь стало 
возможным благодаря новой спецтехнике, которую будут 
использовать поисково-спасательный отряд и пожарные 
республики. помогут спасателям 7 современных автомо-
билей. Стоит отметить, что такого количества техники в 
нашей республике не получали уже много лет, и была она 
приобретена на средства, выделенные из федерального 
бюджета. новые автомобили, оснащенные современным 
оборудованием, уже выставлены в боевой расчет.

12 ноября № 232-233 (17832)
мИЛИЦИоНеРы УНИчТоЖИЛИ 

чеТыРех БоевИКов
в Карачаево-черкесии в ходе спецоперации ликви-

дировали четырех боевиков. при проведении поисковых 
мероприятий по задержанию особо опасного преступника 
руслана Хубиева, подозреваемого в нападении на не-
скольких милиционеров, в районе заброшенного селения 
индыш он был обнаружен вместе с еще тремя неизвест-
ными. при задержании все бандиты были уничтожены. 
при установлении их личностей выяснилось, что все они 
находились в федеральном розыске как участники боевых 
действий против федеральных сил на территории чечни.

22 декабря № 261 (17860)
зА КАЖдой НАгРАдой – 

веРНоСТь ПРИСЯге
накануне празднования 92-й годовщины со дня обра-

зования органов безопасности нашей страны в актовом 
зале Управления ФСБ состоялось торжественное собрание, 
посвященное очередной знаменательной дате. в мероприя-
тии приняли участие ветераны и сотрудники управления. 
награды получили более 80 сотрудников управления, а за 
каждой наградой – мужество и героизм,  верность присяге, 
преданность родине.

Подготовила м. ЛАТыШевА.

О чем писала 
наша газета

(2009 год) 

Шахматы
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельной
доли Лебединец А. Я, расположенные по адресу: КЧР, Зелен�
чукский р�н, СПК «Исправная», поле 28п (сенокос) и поле 20
(пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется Лебединец Сергей Анатольевич, проживающий по адресу:
КЧР, Зеленчукский р�н, ст. Исправная, ул. Подгорная, 124, тел.
8�914�576�77�92.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская,
13. Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровый инженер Урумов Туркбий Крымович (а. Ха�
без, ул. У. Хабекова 71/15, geodezist09@mail.ru, тел.
89064436865) настоящим извещает о проведении кадастро�
вых работ по подготовке проектов межевания в отношении ЗУ,
образуемых путем выдела из ЗУ с к.н.: 09:03:0000000:нет в
ЕГРН , расположенного: КЧР, Хабезский район, СХПА «Бесле�
неевский», поле №12, площадью 2,75 га (пашня).

Заказчик кадастровых работ Лахов Беслан Ауладинович
(КЧР, Хабезский р�н, а.Бесленей, ул.Ленина, д. 40, тел:
89298606003).

С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: а. Хабез, ул. У. Хабекова, 71/15.Обоснован�
ные возражения относительно размера и местоположения
границ ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опубликова�
ния объявления по вышеуказанному адресу.Друзья.

ПОЗДРАВЛЯЕМ

с назначением
на должность

главы администрации
Дружбинского

сельского поселения
Прикубанского

района

Уверены, что твои
п р о ф е с с и о н а л ь н ы й
опыт и новый статус
позволят тебе достичь
еще больших успехов на занимаемой должности.

Мы знаем тебя как ответственного, высококва!
лифицированного специалиста, целеустремленного и
добропорядочного человека созидательность и рачи!
тельность которого принесут пользу родному посе!
лению.

Желаем тебе крепкого здоровья, и успешной
реализации намеченных планов.

Марата Солтановича
БОТАШЕВА

Утерянный диплом ДТ I
605848, выданный Черкесским
автодорожным техникумом в
1982 году на имя Кривошеен�
ко Николая Михайловича, счи-
тать недействительным.

Утерянный аттестат о
среднем образовании В №
295176 выданный Сарытюзс�
кой средней школой в 1985
году на имя Коджаковой Рази�
ят Ахматовны, считать недей-
ствительным.

Утерянное приложение к
диплому о среднем професси�
ональном образовании серия
и номер 09 СПА 0000388 рег.

№ 12172, выданный РГБОУ
среднего профессионального
образования «Карачаево�Чер�
кесский медицинский кол�
ледж» по специальности «ме�
дицинская сестра» 29 июня
2011 г. на имя Батчаева Рус�
тама Сергеевича, считать не-
действительным.

Утерянное приложение к
диплому о среднем професси�
ональном образовании серия и
номер 09 СПА 0001617, рег. №
12639, выданный РГБОУ сред�
него профессионального обра�
зования «Карачаево�Черкес�
ский медицинский колледж» по
специальности «фельдшер» 30
июня 2012 г. на имя Батчаева
Рустама Сергеевича, считать
недействительным.

РАЗНОЕ
Кадастровый инженер Урусов Хаджи�Мурат Джашарбеко�

вич (РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Лео�
нова, №154, адрес электронной почты uhadjias@mail.ru Тел. 8�
928�397�02�45) выполняет кадастровые работы в связи с обра�
зованием земельных участков путем выдела в счет доли (долей)
в праве общей собственности на земельные участки с КН
09:06:0020503:43, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Зелен�
чукский район, СПК «Зеленчук», поле № 101, участок № 17.
Цель кадастровых работ образование земельных участков пу�
тем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности
из земель сельскохозяйственного назначения СПК «Зеленчук»
для сельскохозяйственного производства. Заказчиком кадаст�
ровых работ является Кубекова Лариса Алиевна (РФ, КЧР, Зе�
ленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Первомайская, 111/9,
телефон №+7�928�031�63�15). С проектами межевых планов
можно ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район,
ст. Зеленчукская, ул. Леонова, №154. Возражения принимаются
в течение месяца со дня опубликования объявления по выше�
указанному адресу.

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57, 8�
922�211�70�00, E�mail:Naymanov09@mail.ru) выполняет кадаст�
ровые работы в  связи с образованием земельных участков
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственно�
сти из земельных участков:  с КН 09:01:0000000:5639; :5644,
расположенных по адресу: РФ, КЧР, Адыге�Хабльский район,
СПК «Рассвет»,  поле №13, участки №№ 4, 7,  площадью по
3,4 га. Заказчиком кадастровых работ является Найманов
Рахим Альбертович (КЧР, Ногайский  район, п. Эркен�Шахар,
ул. Гагарина, д. 16, тел.: 8�988�912�15�59). Цель кадастровых
работ: образование земельных участков путем выдела в счет
доли (долей) в праве общей собственности из земель сель�
скохозяйственного назначения СПК «Рассвет» для сельскохо�
зяйственного производства. Ознакомиться с проектом меже�
вания земельных участков, а также внести возражения или
предложения по доработке проекта межевания можно в тече�
ние 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеро�
вичем (квалификационный аттестат №09�11�30, КЧР, Усть�Дже�
гутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Ленина, 122, тел
89187133009) выполняются работы по подготовке проекта
межевания земельных участков с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:5916, :5994, :6143, :6364, :6047, :б/н,  распо�
ложенных по адресу:  КЧР, Абазинский район, КДСХП «Кубин�
ское», поле № 128, №125, №119, №127, №120 (сенокос по 2,35
га); поле № 14, №15 (пашня по 1,75 га).

Заказчиком кадастровых работ является Курачинов Умар
Зулкарнеевич (КЧР, а. Кубина, ул. Джегутанова, д. 12, тел. 8�
928�009�40�04).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: г. Усть�Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Усть�
Джегута, ул. Богатырева, 46.

Филиал АО «Ростехинвентаризация�Федеральное БТИ» по
КЧР, в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. № аттес�
тата кадастрового инженера 09�11�11. почтовый адрес:369000
г. Черкесск, пр. Ленина,№2, тел. 8 (878�2) 26�13�15, факс 8(878�
2) 26�13�15, e�mail:kchr@rosinv.ru выполняет кадастровые ра�
боты:

1) по образованию земельного участка путем выдела в
счет доли (долей) в праве общей долевой собственности на
земельный участок с кадастровыми номерами:

09:02:0000000:11976; 11978; 11977; 11981, расположенные
по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК Ильичевский,
в пойме реки Овечка, примерно в 4,9 км северо�восточнее
с.Ильичевское (4 доли по 0,29 га, на каждую долю, сенокос).
Заказчик кадастровых работ Казиев Шамиль Магамедович.

09:01:0030203:372, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Но�
гайский район, СПК Колхоз Адиль�Халский, поле №1, уч�к №1
(1,47 га, пашня). 09:03:0020112:188, расположенный по адресу:
РФ, КЧР, Хабезский район, СКП Черкесское, поле №35, уч�к
№4 (2,52 га, пашня). Заказчик кадастровых работ Сатучиев
Муаед Кадагазович.

2) по исправлению реестровой ошибки в части местополо�
жения границ земельных участков с кадастровыми номерами
09:08:0180102:1496 и 09:08:0180102:1497, расположенных по
адресам: РФ, КЧР, Малокарачаевский р�н, с Учкекен, ул Чка�
лова, д. 120 и РФ, КЧР, Малокарачаевский р�н, с Учкекен, ул
Чкалова, д. 120 а, соответственно. Смежный земельный уча�
сток, с правообладателем которого необходимо согласовать
границу: кадастровый номер�09:08:0180102:2, расположенный
по адресу: РФ, КЧР, Малокарачаевский р�н, с Учкекен, ул
Чкалова, д. 118, собственник неизвестен. Заказчиком кадас�
тровых работ являются Дотдаев Али Харшимович и Дотдаева
Светлана Алиевна (КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен,
ул. Бостанова, 12а, тел. 89280339293).

С проектами межевых планов земельных участков можно
ознакомиться по адресу: КЧР, г. Черкесск пр. Ленина, №2, 1�
й этаж, каб. №6. Возражения по проектам межевых планов и
требования о проведении согласования местоположения гра�
ниц земельных участков на местности принимаются в течение
месяца со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, г.
Черкесск пр. Ленина, №2, 1�й этаж, каб. №6.

Кадастровым инженером Джашакуевой Динарой Биасланов�
ной  (квалификационный аттестат  № 09�10�5, г. Черкесск, ул.
Октябрьская, д.  301а, кв.  404; 89283869563; e�mail :
dinara.agaeva.90@mail.ru), выполняются работы по подготовке
проектов межевания земельных участков с кадастровыми но�
мерами 09:06:0000000:4886;  расположенный (ые) по адресу:
РФ, КЧР, р�н Зеленчукский, СПК «Зеленчук», поле №29 (пашня�
15653кв.м). Заказчиком работ по подготовке  проекта межева�
ния земельного участка является Хубиев Мирислан Назбиевич
(ст. Зеленчукская, ул. Первомайская, 195, тел. 8�928�397�48�85).
) . 09:06:0000000:6268; расположенный (ые) по адресу: РФ,КЧР,
Зеленчукский район, СПК Исправная, поле №105п(сенокос�
24777кв.м). Заказчиком кадастровых работ является Бондаре�
ва Таиса Андреевна (ст. Зеленчукская, ул. Гвардейская, 59, тел.
89094953666). 09:06:0000000:361; расположенный (ые) по адре�
су: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Зеленчук, поле №66
(сенокос � 24789 кв.м), поле №49 (пастбище � 4635 кв.м). За�
казчиком кадастровых работ является Сахнова Клавдия Анто�
новна  (ст. Зеленчукская, ул. Ленина, 62/60, тел. 8�9283950608).
09:06:0000000:9902, расположенный (ые) по адресу: РФ, Кара�
чаево�Черкесская Республика, р�н Зеленчукский, СПК «Кардо�
ник»,  поле №29 (пастбище, 1 доля мерою 0,3668 га).  Заказ�
чиком работ по подготовке  проектов межевания земельных
участков является Биджиев Исрафиль Хамидович  (КЧР, Зелен�
чукский район, ст.Кардоникская, ул. Базарная, 19. Тел: 8 (928)
0284297). 09:07:0000000:4645, расположенный (ые) по адресу:
РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, РГУП «Горный», поле № 40
(сенокос, 1 доля мерою 0,8 га), поле № 69(пашня, 1 доля мерою
2,1 га). Заказчиком работ по подготовке  проектов межевания
земельных участков является Баиев Руслан Абдулаевич (с.
Николаевское, ул. Октябрьская, 28, тел: 8 928�393�31�
57).09:06:0000000:7600; расположенный (ые) по адресу: РФ,КЧР,
Зеленчукский район, СПК Исправная, поле 183п (сенокос�
24777кв.м). Заказчиком кадастровых работ является Аннушко
Татьяна Ефимовна (ст. Исправная, ул. Кавказская, 79, тел. 8
9283869563).С проектами межевания земельных участков мож�
но ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.Воз�
ражения, дополнения, предложения по доработке проектов ме�
жевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул.Ок�
тябрьская, д. 301а, кв. 404.
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ЭМПАТ � это человек,
способный сопереживать
эмоциональным состояни�
ям другого человека. Впро�
чем, давайте по порядку.

Родилась Саша в городе
Черкесске. С раннего дет�
ства она чувствовала тягу к
рисованию и поэзии � даже
первый стих, который она
написала в четыре года, был
об альбоме и рисунках в
нем. Но, несмотря на силь�
ную увлечённость искусст�
вом, творчество долгое вре�
мя для неё было лишь хоб�
би и только недавно стало
делом жизни. Учеба, рабо�
та и семья надолго отодви�
нули искусство на задний
план.

Но тому, что суждено
быть, ни время, ни забве�
ние не помеха. В какой�то
момент моя героиня начала
заниматься саморазвитием
и самопознанием, училась
на курсах живописи.

У Саши была своя тра�
диция � приходя на дни рож�
дения и праздники к друзь�
ям и родственникам, она
приносила свои стихи и кар�
тины. В конце концов имен�
но друзья сподвигли её к
тому, чтобы она открыла
свою персональную стра�
ничку в Инстаграм.

С этого времени её
жизнь круто изменилась:
пошли заказы на картины,
открытки, она начала актив�
но заниматься конкурсами
и выставками. Особая ма�
нера письма привлекала со�
вершенно незнакомых лю�
дей, и прежде чем браться
за работу, Саша вниматель�
но изучала человека, с ко�
торым ей предстоит рабо�
тать. Ей хотелось не только
изобразить человека, но
буквально написать о нем
повесть в одной живопис�
ной картине.

«Я — ХУДОЖНИК�ЭМПАТ!»

УТВЕРЖДАЛА и буду утверждать, что творческий
путь человек выбирает не сам. Судьба отмечает

его особым опознавательным знаком, а потом в эн'
ном возрасте берет за руку и ведёт по предопреде'
лённому пути.

Так случилось и с героиней этого очерка, художни'
ком'эмпатом Александрой Бурлаковой, работающей
под творческим псевдонимом Саша Бур.

Фактором, коренным
образом изменившим её
жизнь, стало осознание
того, что она � эмпат.

 –  Друзья и знакомые
всегда делились со мной
проблемами, просили сове�
та, и я действительно могла
объяснить мотивацию каж�
дого, разрешала межлично�
стные конфликты, мирила
людей, помогала понять,
что человеку нужно в той
или иной ситуации, � рас�
сказывает Александра. �
Был период, когда это тяго�
тило. Моя способность про�
никать в переживания, за�
частую негативные, приво�
дила меня к духовному опу�
стошению. Я пыталась кор�
ректировать общение, на�
полнять своё окружение
позитивными людьми, но,
что бы я ни делала, всегда
находились те, кому была
нужна моя эмоциональная
помощь.

Решив разобраться, по�
чему так происходит, она
стала анализировать свою
жизнь, качества характера,
таланты, способности, ко�
торыми наделена. И тогда
Александра поняла, что мо�
жет помогать людям через
творчество. Это было по�
трясающим открытием. От�
дельные пазлы неожиданно
собрались в общую карти�
ну.

� Если до этого я пони�
мала, что учеба на филоло�
гическом факультете по�
могла мне, когда я работа�
ла в пресс�службе, дефек�
тологическое образование
было необходимым, когда я
работала с детьми в коррек�
ционной школе, то понима�
ния, для чего мне специаль�
ность учителя рисования и
образование психолога, у
меня не было, � продолжа�
ет Саша. � Теперь же, после

проведенной работы над
собой, стало ясно, что мое
предназначение связано с
живописью и помощью лю�
дям. Для меня процесс са�
мопознания не завершен,
он бесконечен, как и про�
цесс самообразования. Я

мечтаю, чтобы мое творче�
ство помогало другим. Сей�
час много возможностей
повышать свой уровень зна�
ний онлайн, я активно
пользуюсь этим, прохожу
различные курсы, участвую
в полезных для меня веби�
нирах.

Художник должен уметь
писать с натуры и иметь
академические знания, счи�
тает Александра. В то же
время ей не интересно вос�
создавать реализм в карти�
нах, она уверена, что с этой
задачей прекрасно справ�
ляется фотокамера. Худож�
ник же должен уметь выра�
жать в картине эмоции.

На становление Алек�
сандры как художника по�
влияли несколько человек.

� Прежде всего, � расска�
зывает Саша, � это успеш�

ная современная художни�
ца Маша Янковская, у кото�
рой я прошла курсы, но про�
должаю учиться у нее быть
собой и следовать своим
канонам. Многие ее мысли
и суждения мне близки,
особенно в отношении ис�

кусства. Другой мой учитель
� художница�трансперсона�
лист, мастер интуитивной
живописи Венера Валевс�
кая, которая открыла для
меня это направление и не
один год являлась моим
вдохновителем и наставни�
ком. И, конечно, Полина
Бондарева � основатель
коммуникационного агент�
ства "Skills agency", которая
в настоящее время являет�
ся моим тренером и помо�
гает мне в создании концеп�
ции нового направления
живописи для самопозна�
ния и разработке других ин�
тересных продуктов, кото�
рые я планирую презенто�
вать в следующем году.

Как художник�эмпат
Саша Бур создаёт картины,
направленные на самопоз�
нание. Прежде чем начать

писать картину, как уже го�
ворилось, она  работает с
человеком, для которого
картина предназначена.

� Провожу экспресс�ин�
тервью для того, чтобы
сформировать эмоциональ�
ный запрос человека – по�
нять то, в чем человек нуж�
дается, � объясняет Саша. �
Ведь все мы разные. Один
ищет спокойствия, другой –
жаждет ярких ощущений,
кто�то стремится к успеху и
финансовому росту, а кто�
то – хочет гармонии в отно�
шениях. Моя задача � отра�
зить этот запрос на холсте.
Это фактически новое на�
правление в живописи, ос�
нованное на интуиции и
эмоциональном интеллек�
те. Определяющими явля�
ются не цвет и форма, а чув�
ства и потребности челове�
ка. Таким образом, я не
просто украшаю интерьер
картиной, а наполняю про�
странство смыслом. Ведь я
� художник�эмпат!

Поэзия также является
частью её естества, поэто�
му многие картины обрета�
ют рифмы. Хотя бывает и
наоборот. В прошлом году,
например, вышел в свет
сборник современной по�
эзии «Modern Poetry», в ко�
тором опубликован цикл её
стихотворений «Предрас�
светное». Позже по их мо�
тивам Саша создала серию
авторских открыток интуи�
тивной живописи, которые
были выпущены в начале
2020 года в коллаборации с
художницей�трансперсона�
листом Венерой Валевской.

Искусство и понимание
себя, по словам моей геро�
ини, помогли выстроить
гармоничные отношения и в
личной жизни. У Саши пре�
красный муж, трое детей и
друзья, которые поддержи�
вают в любой ситуации.

Этот год принес Саше
Бур несколько побед. Она
дважды завоевала Гран�при
международного конкурса
интуитивной живописи и
стала лауреатом междуна�
родного конкурса поэзии
«Ангелы Мира».

Подробнее с творче�
ством Александры вы може�
те познакомиться, зайдя в
ее Instagram�аккаунт
@sasha_bur_

Шахриза БОГАТЫРЁВА.

«ИЗЫСКАННЫЙ» ВКУС
8 октября в дежурную часть ОМВД по г.

Черкесску обратился директор одного из
супермаркетов республиканской столицы.
23 сентября  неизвестное лицо из помеще�
ния магазина совершило кражу 7 бутылок
коньячной продукции разных марок.

Сотрудники патрульно�постовой служ�
бы полиции ОМВД в ходе проведенных ме�
роприятий установили подозреваемого. Им
оказался 42�летний житель Черкесска, ко�
торый задержан, дал признательные пока�
зания. Мужчина пояснил, что украденную
спиртную продукцию употребил дома.

По данному факту принимается процес�
суальное решение.

 УКРАЛ, ПРОДАЛ, ПОТРАТИЛ
8 октября в дежурную часть ОМВД Рос�

сии по г. Черкесску обратилась 46�летняя
местная жительница с заявлением о том,
что неизвестный из подъезда дома № 74
по ул. Лободина совершил кражу принад�
лежащего ей велосипеда.

Сотрудниками УУП и ПДН ОМВД в ходе
оперативно�профилактических мероприятий
установлен подозреваемый в краже. Им ока�
зался 40�летний житель а. Эрсакон. Похити�
тель пояснил, что велосипед продал за 2200
рублей, а вырученные деньги потратил на
собственные нужды. По данному факту при�
нимается процессуальное решение.

НЕ БРЕЗГУЮТ НИЧЕМ
 8 октября следственным отделом

ОМВД России по г. Черкесску в отношении
35�летней местной жительницы возбужде�
но уголовное дело по признакам преступ�
ления, предусмотренного статьей 159 УК
РФ (мошенничество). Мера пресечения
избирается.

25 июня сотрудники УЭБ и ПК МВД по
КЧР совместно с СО ОМВД выявили, что
фигурантка уголовного дела, реализуя свой
преступный умысел,  под предлогом закон�
ного получения дополнительных выплат по
материнскому (семейному) капиталу полу�
чила у потерпевшей все необходимые до�
кументы для получения выплаты.  17 апре�
ля 2019 года, добившись перечисления
денежных средств в сумме 403303 руб.,
подозреваемая совершила хищение в круп�
ном размере.

ДОРОГА ОШИБОК
НЕ ПРОЩАЕТ

9 октября в 12:15 часов на пересечении
улиц Умара Хабекова и Больничной в а.
Хабез 21�летний житель а. Али�Бердуков�
ского, управляя автомашиной «Лада Кали�
на», не предоставил преимущество в дви�
жении и допустил столкновение со скуте�
ром  «Racer RC 125T�9» под управлением
47�летнего местного жителя. В результате
ДТП водитель скутера доставлен в реани�

Крим-инфо
мационное отделение лечебного учрежде�
ния с множественными переломами. У него
взята кровь на исследование. Водитель
«Калины» трезв.

В этот же день ДТП произошло в стани�
це Зеленчукской.   17�летний местный жи�
тель, передвигаясь на мотоцикле «Ява»,
допустил столкновение с впереди едущей
«Лада Приора» под управлением 18�летне�
го местного жителя, который, совершая
маневр поворот налево, не включил указа�
тель поворота.  В результате ДТП несовер�
шеннолетний мотоциклист после оказания
медицинской помощи отпущен домой. Во�
дители трезвые.

 38�летний житель г. Черкесска  во вре�
мя катания на горном мотоцикле на восточ�
ной стороне а. Сары�Тюз сорвался с горы и
от полученных телесных повреждений скон�
чался на месте.

На улице Шоссейной в с. Первомайском
водитель «ВАЗ�2114», 32�летний житель с.
Учкекен, допустил наезд на 65�летнюю
местную жительницу, женщина доставлена
в лечебное учреждение с травмами и пере�
ломом. Водитель трезвый.

В  а. Сары�Тюз 34�летний житель а. Ху�
мара за рулем «ВАЗ�2110» допустил стол�
кновение с «Лада Приора», управляемой 35�
летним жителем с. Маруха. В результате
происшествия водитель «десятки» помещен
в реанимационное отделение, 66�летняя
пассажир «Приоры» доставлена в травма�
тологическое отделение лечебного учреж�
дения.

Водитель «Приоры» трезв, у водителя
«десятки» взята кровь на исследование.

 МАШИНЫ ВОЗВРАТЯТ
ХОЗЯЕВАМ

9 октября в МО МВД России «Адыге�
Хабльский» обратился 27 летний житель а.
Инжичишхо, который сообщил, что 18 сен�
тября текущего года неизвестное лицо по
ул. Банова в а. Адыге�Хабль совершило угон
принадлежащей ему автомашины «ВАЗ�
21703». Сотрудниками уголовного розыска
по подозрению в совершении данного пре�
ступления задержан 40�летний житель а.
Эрсакон, который дал признательные по�
казания.

10 октября в дежурную часть отдела
полиции МО МВД России «Зеленчукский»
обратился 35�летний житель с. Курджино�
во. 9 октября текущего года, в период вре�
мени с 21�30 до 22�00 часов, неизвестные
лица совершили угон принадлежащей ему
автомашины «ВАЗ�2110», которая была
припаркована по ул. Крайней с. Курджино�
во. Сотрудниками ОГИБДД угнанная авто�
машина задержана в ст. Исправной, в сало�
не находились четверо несовершеннолет�
них, 2005 � 2006 годов рождения, которые
доставлены в ОМВД, где дали признатель�
ные показания. Угнанные автомашины
изъяты и будут возвращены законным вла�
дельцам.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по матери'

алам пресс'службы МВД по КЧР.

Здесь
могла быть

ваша реклама!


